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 WELCOME   副会長 高野悠 

斎藤   仁 様 RI 第 2510 地区 

 

地区代表幹事 

（小樽南 RC） 

斎藤 良子 様 斎藤 仁様 令夫人 

大坂 直人 様 RI 第 2510 地区 

ロータリー情報・ICT 委員会 

由仁ロータリークラブ 

 

委員長 

幹事 

中川 伸明 様 千歳市立図書館 館長 

岩本 政士 様 〃 元館長 

岩本 節子 様 岩本政士様 令夫人 

西村めぐみ 様 千歳市立図書館 職員 

小笠原美智子 様  〃 〃 

 

 会長あいさつ   会長 望月秀則 

皆さん、こんにちは。 

関東大震災から 100

年過ぎましたが、元日

の能登半島地震まで

多くの地震がございまし

た。2 月に珠洲 RC に

皆さん方からの浄財、

街頭での募金による義援金をお渡ししたところ、現地会

長からお手紙を頂きました。 ─ お手紙を一読 ─ 

このように温かい気持ちの籠った文章です。直接届けた

ことによって、直接お手紙を頂きました。ロータリアン同士、

心が繋がれた気がします。「震災はまたやってくる」をテー

マに活動している私たちクラブでありますが、再度、用心

していかなければならないと感じています。 

さて、本日は文化教養の中の文学でのお話です。同士

である小樽南 RC 地区代表幹事の斎藤仁様をお迎え

しています。千歳生まれ、千歳育ち、とても千歳にゆかり

のある畔柳二美さんに関する卓話を頂戴します。 

本日はオープン例会ということで、多くのお客様がいらして

おります。地区からは大坂直人ロータリー情報・ICT 委

員長、市内からは多くの有志の方が来られています。そ

して、新しく千歳に赴任した北海道新聞支局長梶山様

もお見えになっています。多才な方々がこられていつもと

違う感じですが、このお話は１年前から頂いており楽しみ

にしていました。是非文学を知るきっかけ、学ぶきっかけに

なれば尚良いなと思っています。本日の例会どうぞ宜しく

お願い致します。 

 

 幹事報告  幹事 桑島昌子 

 第 2610 地区珠洲 RC より義援金に対し御礼状が

届いています。それに伴い皆様に義援金に協力を頂

き、クラブの目標金額に達しました。有難うございまし

た。  

 本日の例会はオープン例会です。 

 親睦夜間例会「千歳・恵庭・千歳セントラル RC・千

歳 RAC 合同例会」及び「3RC 合同ゴルフコンペ」の

ご案内 

［合同例会］ 

○ 日時：4 月 9 日（火）開会点鐘 18:30 

○ 会場：ホテルグランテラス千歳 

［合同ゴルフコンペ］ 

○ 日時：４月 9 日（火） 

集合 8:10 開会式を行います 

スタート 8:40 

○ 場所：シャムロックカントリー俱楽部 

○ 参加料：2,000 円 

プレー代金は別途お支払い頂きます 

 

例会出席状況（2024 年 3 月 5 日） 

会員数 43 名 

会員出席者数 23 名 

欠席者数（内：無断欠席） 17（4）名 

出席計算に用いた会員数 40 名 

出席率 57.5 ％ 

ゲスト・ビジター出席者数 8 名 

出席者数総計 31 名 
 

前回例会 確定出席率（2024 年 2 月 27 日） 

確定出席率（MU 含む） 70.00％ 

2.50 ％  
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 各委員会報告・連絡   

新会員研修委員会 副委員長 白木松敏 

来週夜間例会終了後、この

会場で第４回新会員研修

を開催します。講話担当者

は坂井治委員長。ロータリー

用語や４つのテストの意味

合いを分かりやすく解説してく

ださいます。その後私、副委員長白木が「㊙白木松敏と

ロータリー」として経営してきた会社とロータリークラブが関

係する事を話したいと思います。その後、30 分程度懇

親会、今野桂子委員が司会、井上英幸会員が総括で

お話してくださいます。来週よろしくお願い致します。 

 

 ニコニコボックス  

ニコニコ箱委員会 委員長 星 猛雪 

斎藤仁様よりニコニコを頂戴しました。 

講師の訪問に感謝、オープン例会多くの参加に感謝、

今日はよろしく、友人である講師へ、不動産購入など皆

様ご協力ありがとうございました。 

望月秀則会員、桑島昌子会員、坂井治会員、白木

松敏会員、星猛雪会員 

 

 本日の例会プログラム  

通常例会 

「卓話 『千歳出身女流作家 畔柳二美と私』」 

講師 RI 第 2510 地区代表幹事 斎藤 仁 様 

担当：理事会 

 

 講師ご紹介  

坂井 治 会員 

本日の卓話の講師、斎藤仁さんをご紹介致します。 

私と斎藤さんとの出会いは今

から 13 年ほど前に小樽で行

われたロータリーの関連の行

事でした。ご親戚ではないと

思いますが数年前にお亡くな

りになった当クラブの斎藤博

司さんの関係していた米山学友会の設立総会だったと

思います。その会場で以前から JC でお世話になっていた

小樽南ロータリークラブの当時の会長さんにご紹介頂い

たのがきっかけでした。今日は奉仕の理想（？）と言う

曲を斉唱しましたが他にもロータリーソングはいくつもあり

ます。その中の一つの「それでこそロータリー」と言う曲の歌

詞に「どこで会っても やあと言おうよ 見つけた時にゃ お

いと呼ぼうよ 遠い時には 手を振り合おうよ それでこそ 

ローロー ロータリー」と言う歌詞がありますが、まさにその

時から斎藤さんとはそういうお付き合いをさせて頂いてい

ます。 

斎藤さんは小樽市内でダンススクールをご経営されてい

る傍ら市内の大イベントでもある「浅草橋オールディーズ

ナイト」の実行委員長として長年主催を続けておられま

す。またロータリークラブにおきましては３年前に小樽南ロ

ータリークラブの会長をされ、それをきっかけに翌年から

2510 地区の委員会活動にもご参加されています。 

今年度はロータリークラブの地区組織の中で代表幹事と

言う要職についておられます。その激務の中を本日はわ

ざわざ小樽から駆けつけてくださいましたことを感謝申し

上げ紹介とさせて頂きます。 

それでは斎藤さん、どうぞよろしくお願い致します。 

 

 卓 話  

講師 RI 第 2510 地区代表幹事 斎藤 仁 様 

今日は、千歳市立図書館に展示してあります私の親類

の畔柳二美のご紹介でお時間を頂いたこと、誠に有難う

ございます。 

千歳セントラルロータリークラブの皆さん、千歳市民の皆

さん、畔柳二美を知っていますか。千歳市水明郷（烏

柵舞）出身の女流作家であります。千歳市立図書館

に郷土史家 長見義三と共に畔柳二美が常設展示さ

本日のニコニコ BOX 合計額 

 

本日のニコニコ BOX 合計額 

29,000 円 

今年度 累計額 979,000 円 
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れています。皆さま方のお手元に図書館においてあるパ

ンフレットがあるかと思いますが、畔柳二美と長見さんの

両方の紹介がされています。ほぼ同年代のお二人です

が、長見さんは小樽中学出身、現在の小樽潮陵高校

で私の大先輩にあたります。1912 年生まれ～1965 年

没。満 52 歳。その畔柳二美は私の大叔母つまり、私の

祖母の妹。旧姓は遠藤二美といいます。来歴を

Wikipedia から紹介します。旧姓遠藤。北海道千歳

郡千歳村大字烏柵舞村（現・千歳市水明郷）の王子製

紙株式会社千歳第一発電所の社宅に、発電所技師

であった父遠藤彌次郎、母サキの次女として生まれてい

る。姉八重、弟彌弘、満、實の五人姉弟であった。 

弟３人は早世していまして、結婚して子供がいたつまり

彼女にとって甥姪にあたる人間は、八重の子供しかいま

せん。二美自体は子供がいなかったものですから、弟たち

が皆若くして亡くなったこともあり、現在、畔柳二美と血

のつながった者は北海道内では私しかいません。 

1918 年（大正 7 年）発電所内の私立王子尋常小学

校に入学したが、1 年程で発電所の勤務が北海道虻

田郡狩太村（現在のニセコ町）に移ります。 

代表作は自伝小説「姉妹(きょうだい)」。 

主人公の妹俊子は本人がモデルです。姉圭子が私の祖

母がモデル。ちなみに祖母の本名は八重、戸籍ではカタ

カナでヤイとなっていました。明治大正時代にはよくあるこ

となのでしょう。 

── 芥川賞にもノミネートされ映画化、テレビドラマ化

された数々の作品をご紹介頂いたほか、畔柳二美さん

のプロフィール、お墓について、甥であるお父様の思い出

などお話をして頂きました。 

 

 図書館常設展について  

千歳市立図書館 元館長 岩本政士 様 

図書館にある常設展示コーナーは、指定管理者の山三

ふじやさんで作られています。私は畔柳二美さんの図書

資料等を収集した際に深く関わっていたというお話だけさ

せて頂きます。図書館はその性格上から、千歳市に関

係する方々、千歳を舞台にした作品、図書資料を収集

するという役割を持ってい

ます。当然、千歳出身の

畔柳二美さんのお名前を

よく存じておりましたが、何

分にも図書館の歴史がそ

う長くはなく、資料が十分

にございませんでした。昭

和 63 年に新しい図書館が青葉公園に出来た時、畔

柳二美さんの資料を積極的に収集しようと思い、図書

資料の収集に入ったわけですが、図書も絶版になってお

り、現存していなくて手に入らないという物も多く、私も札

幌の古書店を随分歩きまして資料を集めておりました。 

そのような折、たまたま千歳市立図書館を利用されてい

た市民の方で、服部さんという方が畔柳二美さんの大変

なファンでして、その方にいろいろな情報を私に提供して

頂きました。そのような折、支笏湖ビジターセンターに早

速行って資料を拝見しましたら、素晴らしい資料が沢山

展示されていました。素晴らしい資料だとセンター長と話

をしていたところ、展示会が終わったら全て千歳市立図

書館で引き取って頂いていいですよと言って頂き、私は

大変嬉しく喜びました。そこにあったほとんどの資料を頂

戴し、図書館に収蔵させて頂きました。いろいろ整理しま

したが、市民の目に触れるのには十分ではなく、ミニ展示

会なども行いましたが、本当にささやかでした。その後、指

定管理者さんの方で立派なものを作って頂きました。今

後機会があれば、是非図書館の展示コーナーを見て頂

きたいと思います。今日、斎藤様から、いろいろな私の知

らない話をお聞き出来て大変参考になりました。有難う

ございました。 

 

千歳市立図書館 館長 中川伸明 様 

先だって、今日ご講演頂きました斎藤様がお見えになっ

た時に畔柳さんの唯一の血族なのです、というお話を頂

きました。私も畔柳二美

さんにつきましてはさほど、

詳しくはなかったのです

が、どういう経緯で展示コ

ーナーがあるのか調べさせ

て頂きました。先ほどビジ

ターセンターの動きや、岩

本前館長のお話で知ることが出来ました。 

先日私どもの司書２人と生れたのは第１発電所のとこ

ろではという話をしていました。 
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字名は何かと考え水明郷だと思いました。当時鉱山と水

明郷はとても賑わっていました。支笏湖周辺は鉄道も走

っていました。そんなことを思い出しました。これからにつき

ましても、貴重な資料でございますので、お預かりしてい

る立場として、多くの方に見て頂きたいですし、畔柳二美

さんの生涯を含めた形で紹介したいと考えています。皆さ

んも是非、図書館は坂を上がればすぐですので、いらして

いただければと思います。今後ともどうぞよろしくお願い致

します。有難うございました。 

 

 記念品贈呈  

望月会長より、講師 斎

藤様へ記念品を贈呈し

ました。 

 

 

 

 次回例会案内  幹事 桑島昌子 

次回例会は、3 月 12 日（火）、通常夜間例会「それ

ぞれの職業奉仕」。担当は職業奉仕委員会。開会点

鐘 18 時 30 分。会場はホテルグランテラス千歳です。 

 

 NEWS ＆ TOPICS  

女性部「生理と心のケア-生理用品配布事業-」 

当クラブ女性部の事業活動として、２月下旬に市内中

学校へ生理用ナプキンとストッカーを寄贈致しました。今

年度は市内中学校 4 校（富丘中、北斗中、東千歳中、駒里

中）に設置し、代表して富丘中学校にて贈呈式を行い

ました。 

富丘中学校の堀田裕之校長から、「普段中々気が付

かないデリケートな部分に子供たちが安心して学校生活

が行えるような支援を頂きとても感謝致します」とお礼の

言葉を頂戴しました。今後は使用頻度の調査をしなが

ら、不足の場合には随時補充致します。 

また、いずれは市内全中学校へ寄贈できるように継続し

て事業を行なって参ります。 

 

 SCHEDULE  

 

３
月 

水と衛生月間 ■世界ローターアクトの日 ■RID2510 会長エ
レクト研修セミナー 

12 日 
通常夜間例会「それぞれの職業奉仕」   [担当/職業
奉仕委員会委員長 髙木昌人] 

第４回新会員研修（例会終了後、定例会場） 

19 日 休会（定款第 7 条第 1 節/同一週に国民の祝日） 

 23 日 
RI 第 2510 地区 2024-25 年度会長エレクト研修セ
ミナー/財団・米山セミナー（札幌） 

24 日 RI 第 2510 地区 2024-25 年度地区研修・協議会 

26 日 
通常夜間例会「女性の生理と心のケア事業報告会」    
[担当/女性部 部長 村上英恵] 

4 
月 

環境月間 ■RID2510 研修・協議会 ■春の清掃奉仕活動 

2 日 
通常例会「クラブ協議会/次年度活動方針」 
[担当/会長エレクト 臼田暢] 

9 日 
親睦夜間例会「3RC・千歳 RAC 合同例会」     
[担当/親睦活動委員会委員長 入口浩一郎] 

3RC 合同親睦ゴルフコンペ      

16 日 
移動例会「春の清掃奉仕活動」  
[担当/社会奉仕委員会(A)委員長 四方信次] 

23 日 
通常夜間例会「卓話 講師/千歳市議会議員 渡部
謙太郎様」    [担当/理事会] 

30 日 休会（定款第 7 条第 1 節/同一週に国民の祝日） 

5 
月 

青少年奉仕月間 ■RI 国際大会 ■長泉 RC 友好クラブ締
結記念日 ■春の交通安全運動 ■長沼国際交流フェスティ
バル（長沼 RC） 

7 日 休会（定款第 7 条第 1 節/同一週に国民の祝日） 

13 日 長泉 RC 友好クラブ締結記念日（1997.5.13） 

14 日 例会日変更（5 月 17 日） 

17 日 
通常夜間例会「長泉 RC 友好締結記念樹について」    
[担当/友好クラブ委員会 委員長 関根悟] 

21 日 休会（定款第 7 条第 1 節） 

25-29 日 国際大会（シンガポール） 

28 日 
通常夜間例会「RI 第 2510 地区米山奨学生につい
て」    [担当/米山記念奨学委員会 委員長 岩下誠] 


